

LA CHAÎNE D'UNION

SOMMAIRE

- 1 PHILANTHROPIE : UN MOT PRIVE DE SENS** > RENÉ LE MOAL
-
- 8 CE QUE L'EUROPE DU XIX^e SIÈCLE DOIT À LA FRANC-MAÇONNERIE** > JEAN-ROBERT RAGACHE
Voici donc le tome 2 de l'ample somme entreprise par l'historien Yves Hivert-Messeca, qui en comprendra quatre, consacrée à l'histoire des franc-maçonneries européennes, pays par pays.
- 10 DICTIONNAIRES: APRÈS LE LIGOU ET LE SAUNIER, VOICI LE BEAUREPAIRE** > PASCAL BAJOU
Depuis le XVIII^e siècle, celui des encyclopédistes, la profusion des dictionnaires consacrés à la franc-maçonnerie est telle, que l'on peut parler de genre littéraire à part entière.
- 12 LA REINE NOIRE ENTRE SALOMON ET HIRAM** > PIERRE AURÉJAC
L'énigmatique reine de Saba et sa rencontre avec Salomon ont enflammé les imaginations des romanciers et des poètes, de l'Orient à l'Occident.
- 14 DE LA SOLIDARITÉ AUJOURD'HUI EN ENTREPRISE** > JEAN-LOUIS COY
Le Festival de Cannes n'a pas cru devoir récompenser un film qui pourtant pose la question contemporaine du rassemblement des personnels face à l'âpreté du patronat.
- 16 COMMENT (MAL) PARLER L'HÉBREU QUAND ON EST FRANC-MAÇON** > JEAN-FRANÇOIS MALTHÈTE
Les mots tirés de l'hébreu abondent dans les rituels maçonniques, en particulier dans les hauts grades écossais. En rechercher le sens réel est une aventure où les erreurs guettent le naïf.
-
- 73 EN ESPAGNE ET EN AMÉRIQUE HISPANO-PHONE, LES NOUVEAUX INITIÉS ADOPTENT UN NOM SYMBOLIQUE** > FRANK SAMMETH
L'adoption d'un nom symbolique, anciennement « nom de guerre », par le nouveau maçon est une pratique propre à la franc-maçonnerie espagnole qui s'est étendue à la franc-maçonnerie hispano-américaine.
-
- 79 LE MUR COMME SYMBOLE** > ISABELLE LOUGUET
- 85 LA PIERRE BRUTE : MISE À NU, MOMENT DE VÉRITÉ ET RENAISSANCE** > SERGE PAUILLAC

Matière à
Débats

Etudes & recherches

Premières
PIERRES

DOSSIER

LES FRANCS-MAÇONS SONT-ILS DES PHILANTHROPES ?

**21 ÊTRE PHILANTHROPE AUJOURD'HUI.**

> FRANÇOISE BONARDEL

UN QUESTIONNEMENT PHILOSOPHIQUE

Les Zélés Philanthropes, fondée en 1834 quand la bienfaisance figurait au rang des devoirs maçonniques, s'interrogeait sur le sens à donner, dans un monde où la violence, l'inégalité et la misère prennent des proportions inouïes, au mot « philanthropie » qui est dans sa raison sociale.

**35 DE LA PHILANTHROPIE EN FRANC-MAÇONNERIE
VALEUR FONDATRICE OU IMPOSSIBLE PARADIGME ?**

> JEAN-PIERRE VILLAIN

La philanthropie est une des trois valeurs par lesquelles se définit notre franc-maçonnerie spéculative. Comme le rituel d'ouverture des tenues le proclame, celle-ci s'affirme « institution progressive, philanthropique et philosophique ».

**47 COMMENT NOMMER L'AMOUR DU FRANC-MAÇON
POUR SES FRÈRES ET SŒURS EN LOGE ?**

> STÉPHANE KORSIA

Lorsqu'on évoque l'amour dans le cadre de la franc-maçonnerie, c'est l'amour du prochain. Il est central à nos convictions et se retrouve dans nos idéaux de fraternité.

**55 L'OPÉRATION « GRAIN DE SABLE » UNE ACTION
PHILANTHROPIQUE ET MAÇONNIQUE AU MALI**

> VICTOR GOTTESMAN

Un voyage en Afrique à des fins personnelles, la prise de conscience d'une réalité choquante et la mesure de disparités phénoménales, ont changé la vision du monde d'un franc-maçon.

**63 LES « ZÉLÉS PHILANTHROPES » QUELLE LOGE
PRENDRAIT CE TITRE DISTINCTIF AUJOURD'HUI ?**

> BERNARD DORR

A l'exemple de « La Bienfaisance » jadis ou de « République » récemment, en passant par « Saint Napoléon », le nom distinctif d'une loge maçonnique révèle un courant de pensée de l'époque de sa création et montre un élément fort de ce qui relie les fondateurs entre eux.